

COMERCIO COPIAPINO: EL BLANCO CONSTANTE DE LA DELINCUENCIA

Preocupación y malestar existe en el comercio copiapino, por ser constantemente el blanco de la delincuencia.

Ha acudido a las autoridades, y sin soluciones o respuestas concretas.

Un comerciante comentó “antes de saludarnos nos preguntamos uno a otro, a quién le robaron hoy”...

Liderados por Wilfredo Robles Carvajal, presidente de la Cámara de Comercio de Copiapó, han sostenido reuniones para dar a conocer el tema delictual a las autoridades, y ante la nula respuesta y en forma de protesta ayer el comercio copiapino amaneció ‘adornado’ con globos negros.

TESTIMONIOS

Diario Chañarillo recogió testimonios del comercio copiapino, que dieron a conocer sus ‘experiencias’ con el delito.

María Angélica Nara, propietaria de Electrónica Droguet, y directora de la Cámara de Comercio:

“mi opinión es que hemos dado la lucha con las autoridades y no hemos conseguido absolutamente nada. Hemos estado conversando con el Alcalde, con el Fiscal, con el General de Carabineros, y lamentablemente no hemos conseguido respuestas. Tuvimos una reunión donde iba a asistir el Delegado Presidencial, y él, por qué motivos no se presentó. Ahora que se supo este tema de los globos, él nos va a recibir el viernes. Este tema de los delitos, considero que se debe al abandono en que está la ciudad. Para nosotros es un malestar muy grande, el hecho de que nuestros Derechos Humanos estén violados por las autoridades que no se han preocupado: no sé cuál es el motivo, nos han explicado en las reuniones, pero yo aún no logro entenderlo, porque nosotros hacemos denuncias, y estas quedan ahí; a la semana siguiente mandan un correo en que señalan que se cierra la investigación por falta de pruebas. Dicen que no es que se cierre totalmente la causa, sino que por motivo de que es un lugar no habilitado, y me da la impresión que eso no tiene prioridad; es prioridad cuando ya hay heridos, muertos.

“Creo que, si esto sigue así el temor nuestro es que llegue a asesinar a un comerciante, o a un trabajador nuestro y esto quede ahí no más. Por eso es que nos estamos movilizándolo para presionar a las autoridades, para tener más patrullajes o nos den una pauta, nos autoricen para que nosotros podamos contratar seguridad. Drones no se puede por la privacidad; si tenemos vehículos las personas que pudiera-



mos tener, no pueden andar armadas; entonces si nosotros vamos a mandar a vigilar las calles y nos matan a uno de los vigilantes, vamos a caer en problemas nosotros, y ¿quién nos va a responder después?”.

Diario Chañarillo recogió testimonios del comercio copiapino, que dieron a conocer sus ‘experiencias’ con el delito.

Arnaldo Papapietro Vallejo, dijo que

“la situación que vive el comercio es inaudita; es demasiado. Todos los días no falta el local que está siendo asaltado, robado, y ya no necesariamente es por la puerta, sino que también están delinquiendo por los techos. Incluso ahora ya no están usando taldados inalámbricos, osea, la tecnología es demasiado”.

“El tema no es que el comercio esté abandonado; el problema es que en Copiapó y en Chile hay poco personal policial, y en ciudades que son grandes, chicas y medianas pasa lo mismo. No dan abasto y con toda la delincuencia que hay, se agrega la drogadicción y otras cosas más, accidentes y otros, no les da para andar en todas. Puede pasar un radio patrulla por la calle, el ladrón se esconde y cuando se va el policía el sujeto sale de nuevo y delinque. Creo que el problema es más profundo. Se defiende al delincuente, lo sueltan al otro día; entonces es la puerta giratoria”, acotó.

Natalia Toro Arancibia, propietaria de Ortopedia Naty.

“La verdad es que ya no hallamos qué hacer, porque como pyme o microempresaria estamos totalmente a merced de los delincuentes, porque simplemente nadie ha hecho absolutamente nada. Nadie se pone la camiseta, aquí hay que estar pendiente cada día para ver que los simpáticos (delincuentes) vengán a hacer de las suyas y tenemos que gastar muchos recursos para poder sentirnos más seguros, porque ellos se pasean como Pedro por su casa y las autoridades aún no ve que hagan algo por cuidarnos”.



En tanto que Leonardo Rubio Mendoza, presidente del directorio de Mall Plaza Real e integrante de la Cámara de Comercio, opinó que

“es preocupante la cantidad de robos que han sufrido los comerciantes del centro de la ciudad; más aún cuando este tema se viene analizando con las autoridades desde hace mucho tiempo; y en vez de ir tendiendo a acciones concretas, no hemos encontrado esa respuesta de la autoridad. Muy por el contrario, la ola de robos y saqueos a pequeños almacenes ha continuado, va creciendo y lo más preocupante es que esto ocurre en un perímetro central muy cerca de la Segunda Comisaría, muy cerca de la Delegación Presidencial”.

Acotó que

“entonces eso nos hace preguntar si esto está sucediendo en el centro de la ciudad, ¿qué ocurre con el sector de la periferia, aquellos locales que están más alejados del centro?. Me imagino que esto es peor que nosotros y carecen de los resguardos necesarios que debe proporcionar la autoridad”

Recalcó la comerciante

“estamos totalmente abandonados. Creo que todos los días hay una víctima al respecto”.

Cristina Flores, propietaria de espacio Borbon, indicó en tanto que

“mi padre tiene un pequeño local en calle Chacabuco y ya ha sido abordado cuatro veces por los delincuentes; la última vez con agresión física. Es un hombre de más 80 años que adora trabajar, debiera trabajar, pero le gusta lo que hace. El comercio copiapino está en una crisis por los delitos. Todos los comerciantes estamos sufriendo robos repetidamente, dos tres, cuatro o cinco robos en el mes. Además en mi caso particular, no he sufrido robo porque tenemos alarmas; que es super efectiva; pero sí mis clientes. Son abordados sus vehículos en la noche. Hemos tenido hasta cuatro vehículos que han sido reventados, porque se estacionan fuera de nuestro local. Eso nos obliga a tener un estacionamiento, y eso es un costo para mí como comerciante, que en este minuto como está la economía, no es viable”.

“Entonces me pregunto ¿porqué tenemos que tomar más responsabilidades que las que nos correspondan, si el gobierno no se está haciendo responsable de darnos la tranquilidad?. Hoy nadie vive tranquilo, porque no podemos salir a las calles, cerrar temprano nuestros locales. En mi local trabajamos de noche y tenemos estos chicos que cuidan los vehículos, que son drogadictos, borrachos; los vemos a dia-





rio, abordan a nuestra gente. Al lado de nuestro local hay un sitio eriazado, que hoy en día es un basural y la Municipalidad no limpia", añadió.

Joel Campos Castillo, propietario de taller de soldadura Campito, ubicado calle Miguel Gallo, al entregar su opinión señaló:

“ se han metido a robar un par de veces; también somos víctimas de lo que les pasa a nuestros colegas del centro. Se han hecho un par de denuncias, pero no llega a nada. El tema del procedimiento, con la investigación siempre las veces que hemos hecho las denuncias no terminan en nada; se recibe una donde dicen que se hizo todo el esfuerzo posible, pero como no hay más antecedentes que agregar, se cierra el caso. Al final uno tiene que hacer el trabajo de buscar quién robó, llevar antecedentes, entonces nos sentimos totalmente desprotegidos. Al final después de los robos, no hacemos nada. Es perder el tiempo realmente”.



Apuntó
 “ pienso que la solución debería venir de la Fiscalía o de Investigaciones, de quienes tengan que indagar. Considero que el comercio está en total crisis por los delitos. Uno no puede dormir tranquilo, porque en cualquier momento se pueden meter a robar porque no hay una sanción severa cuando se logra detener a la persona que hicieron el delito. Las sanciones son mínimas”.

En tanto que el presidente del gremio mercantil, Wilfredo Robles Carvajal puntualizó que al respecto están trabajando en realizar una encuesta entre el comercio, a fin de recabar la información y posteriormente ser entregada a las autoridades o estamentos que tienen responsabilidad en el tema.

“ Hoy en día estamos haciendo una ficha estadística de los robos. Comenzamos en calle Maipú, por ejemplo cada tienda ha sufrido, tanto por mecheros y robos, a diario entre 4 y 6º robos en los últimos meses; y en la noche rompen los locales comerciales, tanto por el techo o rompiendo las paredes. De los 40 comerciantes que hoy entrevistamos, solo lo cuarta mitad ha hecho el denuncia porque ya no creen en la justicia”.

Apuntó el directivo que

“ este informe lo vamos a hacer llegar a la Delegación Presidencial. Vamos a tener otra mesa de seguridad...pero hemos hecho tantas mesas de seguridad, que el mismo comercio no cree en ellas. Muchas palabras y nula acción”.

Agregó el dirigente gremial

“ esta encuesta va a continuar en todo el sector centro de Copiapó y vamos a sacar una estadística, para saber cuántos robos, robos hormiga, o robo por las noches, tanto que si son denunciados o no por los afectados”.

“ El llamado a los comerciantes es a denunciar, a tener peso; hoy estamos poniendo globos negros, en protesta de que todos los locales han sido víctima de los delincuentes; tanto robos hormiga o robos nocturnos. El tema de los delitos contra el comercio nos afecta a todos; es una situación que nos afecta a todos, ya sean socios o no de la Cámara de Comercio de Copiapó. Estamos haciendo un llamado a unirse a trabajar en conjunto contra la delincuencia”, enfatizó finalmente el directivo del gremio mercantil.



RÉPLICA

“ Como Delegación Presidencial Regional en conjunto con la Subsecretaría de Prevención del Delito, las policías, el municipio y otros servicios hemos sostenidos una mesa de trabajo con el comercio formal, con la finalidad de poder focalizar y reforzar la labor de fiscalización en el casco histórico de Copiapó. Como gobierno seguimos llanos a continuar con el trabajo colaborativo con la Cámara de Comercio “Confederación Comercio Detallista” es por eso que durante la presente semana nos volveremos a reunir para destrabar los nudos críticos y revisar de manera conjunta que caso han sido denunciados, a fin de solicitar al Ministerio Público evalúen la apertura de un foco investigativo que permita detener aquellas personas que están cometiendo estos ilícitos”. Enfatizó el Delegado Presidencial de Atacama Luis Pino Palacios.

Por su parte Lorna Bown Valenzuela, coordinadora regional de la Subsecretaría de Prevención del Delito, enfatizó

“ como subsecretaría continuaremos reforzando el trabajo de fiscalizaciones en el sector centro de la capital regional, adecuándonos a horarios en los cuales se requiere mayor presencia del estado. Reiteramos a la comunidad la importancia de realizar las denuncias través de los conductos regulares como son Carabineros, PDI y el Ministerio Público y también a través de nuestro programa Denuncia Seguro fono *4242 y la plataforma web denunciaseguro.cl para recibir información delictual de forma 100% anónima, las 24 horas del día, los 7 días de la semana. Cabe destacar que, a partir de los antecedentes entregados por los ciudadanos, y si estos son suficientes, el programa realiza una denuncia al Ministerio Público para iniciar la investigación y persecución penal de los hechos con ayuda de las policías”.

